
一般質問概要 
令和元年 12月定例会 №１ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

1 尼 寺 省 悟 

(日本共産党議員団) 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．こども育成課の組

織見直しについて 

１．対応すべき保育所などの施設や業務が増え、勤務時間も大

幅に増えている。人員増もふくめた組織の見直しが必要では

ないか 

 

２．放課後児童クラブ

について 

１．待機児童の現状は。主な原因は指導員不足と聞くが、その

現状、原因と対策は。会計年度任用制度について。また施設

面積不足も原因の一つであり、その拡充も必要と考えるが、

どうか 

２．市長は、任期中に待機児童の解消をすると述べたが、その

ための施策は 

３．子ども・子育て支援事業計画と現状に大きな開きがあるが、

どう考えているのか 

 

３．次期広域ごみ処理

施設について 

１．予定地への建設は、水害のリスクを軽視しているのではな

いか 

２．Ｈ26年の選定について 

⑴基準、ハザードマップについて 

⑵選定は真木町ありきではなかったか 

３．施設は、近隣河川の堤防決壊を含めた水害に対応できるの

か 

４．建設費169億円の根拠と、水害へ対応するための経費につ

いて 

５．第三者（河川工学、災害）の専門家の検証が必要ではない

か。市長は議会からの正式な申し入れがあれば、再検証する

といわれたと報道があるが、どうか 

 

 

２ 飛 松 妙 子 

（ 公 明 党 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．胃がん対策につい

て 

１．胃がんの原因について、ＷＨＯと国と本市の胃がんの原因

の見解は 

２．本市の胃がん検診について、過去３年間の受診率とバリウ

ム検査の効果及び胃がんの罹患と死亡数について 

３．ピロリ菌除菌の保険適用拡大によるピロリ菌検査とピロリ

菌除菌の効果及び、胃がんによる死亡数について 

４．胃がん対策の方向転換について 

 

２．幼児保育・教育無

償化について 

１．無償化となって２カ月、市の見解は？ 

２．無償化になっていない施設について 

３．実態調査のお声より 

 

 

３．市営住宅における

災害時の避難につい

て 

１．市営住宅における災害時の避難について 

２．市民のお声より 

 

 

４．九州新幹線・新鳥

栖駅開業効果につい

てと、西九州ルート

開業について 

１．新鳥栖駅開業より９年目、開業後の効果について 

２．九州新幹線西九州ルート開業について鳥栖市の見解は？ 

 



令和元年 12月定例会 №２ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

３ 小 石 弘 和 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．建設部（特に維持

管理課・都市計画課

公園関係）予算の増

額及び人員体制につ

いて 

１．予算担当部署の見解について 

２．大型事業推進のため想定されていた予算の額について 

３．市民要望への対応についての市長の見解 

４．技術職員の体制の必要性について 

５．技術職員の採用について 

 

 

２．入札・契約制度の

見直しについて 

１．見直しの進捗について 

２．新入札制度の導入時期について 

３．市長の見解について 

 

 

４ 松 隈 清 之 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．新産業集積エリア

整備事業について 

 

１．事業の進捗について  

２．次期広域ごみ処理

施設について 

１．リサイクルプラザの用地選定について 

２．現建設予定地の選定過程について 

 

 

５ 牧 瀬 昭 子 

（社会民主党・ 

小さな声の会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．聴覚障がいの方に

対する、障害者差別

解消法に基づく鳥栖

市の政策のあり方 

１．聴覚障がいの方への窓口対応、主催講座 

聴覚障がい者とのコミュニケーションを、パソコンや携帯電

話を使って行うためのソフトウェアの導入の研究を行って

みてはどうか？ 

手話通訳士の職員採用を行わないのか？ 

 

 

２．旧ごみ処理施設が

あった跡地の近況報

告 

１．埋設物層などから環境基準値を超える鉛（最大で４．１倍）、

ヒ素（同３．９倍）、フッ素（同９．５倍）が検出され、埋

設物層の観測用井戸水からは排出基準値内だが、環境基準値

の１．７倍のダイオキシン類が検出された。 

鳥栖市としてどのように対応することになったのか？ど

うしてその選択をしたのか？最終処分場跡地の対応をどの

ように考えているのか？ 

２．埋設物層の観測用井戸水からは環境基準値の１．７倍のダ

イオキシン類が検出されたが、井戸水を利用している周辺住

民の配慮として調査を行う予定はないのか？ 

 

 

６ 藤 田 昌 隆 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．会計年度任用職員

制度導入について 

１．対象となる現職員、又各部門ごとの正職員数と非正規職員

数の割合 

２．必要となる人件費増加の見込み金額と財源 

３．年収がダウンとならない為の調整方法 

 

 

２．次期ごみ処理施設

整備事業について 

１．次期ごみ処理施設周辺の浸水想定と事業への影響について 

２．候補地の選定について 

３．協議次第で建設予定地の変更の可能性について 

 

 

３．防犯カメラ設置事

業について 

１．今回の防犯カメラの設置場所、設置場所の選定方法及び維

持管理（団体・方法）について 

２．今後の設置予定について 

 

 

７ 久 保 山 日 出 男 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．市民協働のまちづ

くりについて 

 

１．市民協働の推進について  

２．シティーセールス

について 

 

１．シティーセールスの現状について 

２．不適切な事案を受けて（教員の不祥事） 

 

 



令和元年 12月定例会 №３ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

８ 江 副 康 成 
（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．豪雨対策について １．歴史を紐解き、「28水」（昭和28年西日本水害）とその後の

対策について 

２．洪水・土砂災害ハザードマップでは洪水浸水想定区域、内

水想定区域（浸水実績）、家屋倒壊等氾濫想定区域、土砂災

害計画区域等・特別計画区域等リスクに応じて分類されてい

るが、該当区域の世帯数あるいは人数について 

３．ハード対策について、いくつかの提言を含めてお聞きした

い 

４．広域林道の利用状況及び現状について 

５．その対策について 

 

２．九州新幹線西九州

ルートと在来線維持

について 

１．平行在来線問題の最近の動きについて 

２．対面乗り換えリレー方式Ｂ／Ｃ 0.5が意味するもの 

３．ルート問題における国会でのやり取りについて 

４．快速電車で夢が広がる長崎本線について 

 

 

９ 竹 下 繁 己 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．マスタープランに

ついて 

１．農地集落の土地利用方針について 

２．新鳥栖駅周辺の市街化調整区域について 

３．山浦スマートインターチェンジについて 

４．まちづくり推進センターの機能充実とは 

 

２．公民連携について １．現在の民間との連携状況 

２．電力調達方法について 

３．企業とのパートナーシップ協定について 

４．サウンディング型市場調査について 

 

 

３．小学校給食費につ

いて 

１．消費税増税の影響は 

２．来年度の給食費及び提供日数の見通し 

３．公会計化への進捗状況 

 

 

10 成 冨 牧 男 

(日本共産党議員団) 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．市職員による工事

架空発注問題につい

て 

１．なぜ第３者委員会を立ち上げたのか 

２．当時の職員への再度の聴き取りで関係業者に関する新たな

事実も明らかになった。関係業者への対応は適切だったの

か。再検討すべきではないか 

 

２．入札・契約事務等

におけるコンプライ

アンスについて 

１．工事検査の現地検査省略の根拠となっている「工事検査等

要領」は見直すべきでは 

２．随意契約における違法な「見積書」の徴収は改めるべきで

は 

３．市長名でＨＰに公開されている「入札・契約の見直しにつ

いて」の進みぐあいはどうなっているのか 

 

 

３．市営住宅について １．入居の際の連帯保証人の規定は予定されている条例改正に

合わせ、なくすべきでは 

２．建設時未設置だった風呂釜・浴槽の希望者への設置が進ん

でいる。現在の設置状況は 

３．入居申し込みの現状は 

 

 

11 池 田 利 幸 

（ 公 明 党 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．高齢者サポートに

ついて 

１．加藤田町交差点要望について 

２．地域公共交通網形成計画について 

３．高齢者サポート体制について 

 

２．まちづくり構想に

ついて 

１．マスタープランにおける災害に強いまちづくりについて 

２．防災ハザードマップと各事業の関連性について 

３．企業へのサポートについて 

 

 

３．人材育成・環境整

備について 

１．職員採用について 

２．人材育成について 

３．環境整備について 

 

 



令和元年 12月定例会 №４ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

12 伊 藤 克 也 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．子ども家庭総合支

援拠点について 

１．子ども家庭総合支援拠点の機能について 

２．子育て世代包括支援センター・児童相談所との関係性につ

いて 

３．本市でも支援拠点整備を進めるべきだと思うがどうか 

 

２．フレイル予防につ

いて 

１．フレイル検診について 

２．介護予防と高齢者の社会参加を促す「通いの場」について 

３．栄養面からのフレイル対策について 

 

13 中 川 原 豊 志 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．児童虐待の状況に

ついて 

１．市内での発生、確認の状況 

２．確認からの対応について 

３．対応の問題点 

４．対策及び取り組みについて 

 

２．洪水ハザードマッ

プによる危険個所の

対応について 

１．避難所指定されている施設について 

２．鳥栖市浄化センターについて 

 

３．鳥栖市の執行体制

について 

１．市職員及び関係団体の教育について 

２．教職員の教育について 

３．市職員の士気について 

４．今後の鳥栖市について 

 

 

14 久 保 山 博 幸 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．農業振興について １．日清製粉跡地について 

２．豪雨被害と作況状況について 

３．６次産業化の状況について 

４．市長マニフェストの実現度について 

５．戦略特区断念後の対応について 

６．教育と農業について 

７．防災と農業について 

 

２．鳥栖駅周辺整備に

ついて 

１．東口設置の検討について 

２．ＪＲ高橋渋滞について 

 

 

15 西 依 義 規 

（ 新 風 ク ラ ブ ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．子育てしやすいま

ちについて 

１．市長は、子育てしやすいまちを目指しているのか 

２．待機児童の現状はどうか、保育士確保へ自治体独自の取り

組みはあるか 

３．病児保育施設を整備する方針はあるのか 

４．学童保育は充実しているか 

５．福祉と教育が一体となった子ども総合支援体制を確立する

必要があるのでは 

 

２．サンメッセ鳥栖と

都市広場について 

１．サンメッセ鳥栖の施設基本方針と基本コンセプトは 

２．サンメッセ鳥栖の利用状況はどうか、企業等への貸会議室

業務は目的に即しているのか 

３．サンメッセ鳥栖の２Ｆ・３Ｆを子育て支援施設にするため

には、どんな手続きが必要か 

４．都市広場の整備方針と利用状況はどうか、大型遊具等を設

置する等、一部を子ども広場に変更することは可能か 

５．駅西から駅東への人の流れを創出するため、サンメッセ鳥

栖の２Ｆ・３Ｆを子育て支援施設に、都市広場の一部を子ど

も広場にする案への市長の見解は 

 

３．行財政改革につい

て 

１．近年（過去３年）の実績は 

２．新庁舎建設を機に、窓口業務委託を検討してはどうか 

３．トスパレス跡地の利活用は、民間からの提案（サウンディ

ング型市場調査等）を募集してはどうか 

４．公共施設へのネーミングライツの導入の現状と課題は、市

民文化会館等に新たな導入を検討できないか 

 

 


